

Premio convocatoria de reconocimiento institucional a los **Trabajos Fin de Máster** con una clara transferencia a la sociedad 2019/2020



Entrevista a Simón Felipe Jadue Tobar

Máster en Psicología de la Intervención Social y Comunitaria Tutela Académica: Isabel María Herrera Sánchez Tutela de Prácticas: Armando Agüero Collins Entidad colaboradora: Asociación Claver



¿Cuál fue el problema de partida de este trabajo?

Proyecto Uniéndonos fue pensado desde sus inicios como una intervención que sería continuación del Informe de diagnóstico participativo con población de origen migrante, realizado por la Asociación Claver en el año 2018 en tres zonas de la ciudad de Sevilla. El primer desafío fue reconocer las relaciones entre los problemas presentes en dicho informe y establecer una lógica de causa-efecto entre ellos, plasmando esta reflexión en un árbol de problemas e identificando que el problema central era el escaso tejido asociativo presente en el territorio.

¿Cuál fue su objetivo?

Para este proyecto se decidió acotar el territorio de intervención a Tres Barrios-Amate para tratar de atender las necesidades más urgentes en una de las zonas con mayor vulnerabilidad social en Sevilla. El objetivo de este proyecto de intervención es el de fortalecer el tejido asociativo de este territorio, con especial atención en mantener la congruencia metodológica del Informe de la Asociación Claver y el protagonismo de los vecinos y vecinas migrantes, validando su relato en cuanto se considera el punto inicial de esta intervención.

¿Qué hiciste?

Se propone la creación de talleres dirigidos a la ciudadanía que rescaten los saberes y conocimientos presentes en el barrio, junto con espacios de encuentro entre vecinos autóctonos, migrantes y asociaciones barriales que orienten a la ciudadanía sobre su labor, los recursos disponibles y las formas de participación posibles. Se plantea la organización de una jornada de Conversaferia, donde la población migrante da a conocer su realidad, así como también sus costumbres y tradiciones.

La metodología que sigue este proyecto se articula desde la investigación acción participativa, en la medida en que la presencia activa de las y los vecinos es imprescindible en todo el proceso de intervención, toma de decisiones y evaluación. De esta manera se promueve la autogestión, el uso, manejo y socialización de los recursos existentes y el trabajo colaborativo entre los distintos actores presentes en el territorio.

¿Qué resultados obtuviste?

Comprender el problema central desde el marco de la psicología social de la liberación permite entender que los problemas de inclusión laboral, el control político, las barreras de participación ciudadana y la discriminación que sufren los vecinos y vecinas migrantes de Tres Barrios-Amate, se relaciona con la existencia de estructuras sociales. A través de estos mecanismos de opresión y control que afectan a este colectivo se mantiene la lógica de poder hegemónica que los excluye e invisibiliza sistemáticamente de los espacios de participación y que trunca su proyecto migratorio.

¿Cómo contribuye tu trabajo a la mejora de la sociedad?

Este trabajo pone en valor el rol protagónico de las y los vecinos inmigrantes, ubicándolos como elemento central de la intervención y promoviendo espacios de encuentro y de empoderamiento comunitario mediante la acción colectiva y la autogestión del territorio. Comprender a la comunidad desde su propio relato y reconocer que están provistos de recursos, reorienta la tarea y el quehacer del psicólogo comunitario al de un facilitador que opera dentro del mismo grupo y que deviene parte de este proceso como un elemento más.